

PREMIOS y Reconocimientos 2020-2023



Alcaldía de Medellín
Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación





CAPÍTULO 1: PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS

Para la construcción de la Medellín Futuro hemos implementado proyectos destacados en la línea de Reactivación Económica y Valle del Software, con la finalidad de generar talentos especializados, habilitar la inserción laboral en la Cuarta Revolución industrial y transformar la vocación económica del territorio. Igualmente, hemos trabajado en la Transformación Educativa y Cultural, generando oportunidades en educación, innovación y emprendimiento para los niños, niñas, y jóvenes de la ciudad.

Además, con el programa Medellín Me Cuida, logramos integrar de manera oportuna la oferta institucional para disminuir las condiciones de pobreza y desigualdad en la ciudad, fortaleciendo la red de salud pública y la protección de los derechos humanos. Consolidamos la Gobernanza y Gobernabilidad a través de la generación de oportunidades, la articulación y coordinación de los organismos de seguridad, justicia, y el conglomerado público distrital; e implementamos proyectos de Ecociudad para transformar a Medellín en una ciudad sostenible ambiental y socialmente, con un sistema de movilidad inteligente, una red de equipamientos culturales y espacios para la movilidad humana.

De esta forma, hemos trabajado en consolidar un territorio más equitativo que potencia el desarrollo de las comunidades y genera mayores oportunidades para los diferentes grupos poblacionales. Gracias a la implementación de las diferentes políticas, programas y proyectos, hemos recibido un sin número de premios y reconocimientos, a nivel local, nacional e internacional que han enaltecido el nombre del Distrito de Medellín, como una entidad territorial que desarrolla buenas prácticas y se direcciona a partir de los principios que rigen el ejercicio de la función pública.

1.1 PREMIOS

Año 2020:

El Premio Nacional de Alta Gerencia y Banco de Éxitos

Recibimos la mención de honor del Gobierno Nacional en la categoría departamental "Eficiencia y Transparencia en la Contratación Pública"; con la postulación de la





Alcaldía de Medellín
Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Política Pública de Compra Innovadora, Sostenible y Socialmente Responsable que fue aprobada a través del Acuerdo 016 de 2020.

9° Concurso Internacional de Buenas Prácticas de Análisis Delictual con el Índice de Riesgo de Victimización

Hemos sido galardonados en el 9° Concurso Internacional de Investigación sobre el Sistema de Información para la Seguridad y Convivencia. A través de este proyecto, logramos mejorar la eficacia de los servicios de prevención de la violencia, la lucha contra el delito y la persecución penal, con el objetivo de elevar tanto la seguridad pública como la calidad de vida de los ciudadanos. Este logro se basa en la gestión de información, el análisis delictivo y la utilización intensiva de tecnologías de información y comunicación (TICs).

Hemos sido galardonados en el 9° Concurso Internacional por la investigación sobre el Sistema de Información para la Seguridad y Convivencia. A través de este proyecto, logramos mejorar la eficacia de los servicios de prevención de violencia, la lucha contra el delito y la persecución, el objetivo de elevar tanto la seguridad pública como la calidad de vida de los ciudadanos. Este logro se basa en la gestión de información, el análisis delictivo y la utilización intensiva de tecnologías de información y comunicación (TICs).

Premios Colombia Participa 2020 del Ministerio del Interior

Gracias al acompañamiento y fortalecimiento del Consejo Distrital de Participación Ciudadana, logramos el segundo (2do) lugar de los Premios Colombia Participa.

Premio Nacional de Alta Gerencia

Recibimos el Premio Nacional de Alta Gerencia del Departamento Administrativo de la Función Pública y Entidades públicas, con la experiencia que desarrollamos para el mejoramiento del Sistema Agroalimentario, para la producción, distribución y comercialización de alimentos en la categoría "La Administración Pública no se detiene ante la crisis en la temática, Innovación para atender la pandemia del COVID - 19".

Año 2021:

VI edición del concurso "Mejores Planes de Desarrollo Territorial"



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Con el Plan de Desarrollo Territorial Medellín Futuro, logramos el primer puesto del concurso “Mejores Planes de Desarrollo” organizado por el Departamento Nacional de Planeación. Con este premio se reconoció la alta capacidad de ajustar la formulación del Plan, líneas estratégicas y programáticas para enfrentar la pandemia y situaciones de emergencia, manteniéndolo como orientador de la gestión del desarrollo.

Primer concurso de buenas prácticas regulatorias

El concurso adelantado por el Departamento Nacional de Planeación y el Banco de Desarrollo de América Latina, buscó reconocer y destacar las buenas prácticas de las entidades públicas de Colombia que implementaran herramientas de mejora regulatoria.

Participamos en la categoría “Territorialización de la Política”, logrando el primer puesto gracias a la institucionalización de la política de mejora regulatoria en el Distrito, mediante el Decreto 747 de 2021, “Por medio del cual se dictan lineamientos para la mejora normativa en el Conglomerado Público Municipio de Medellín” en el 2021 y 2022.

10° Concurso Internacional de Buenas Prácticas de Análisis Delictual con el Índice de Temor Ciudadano

Buscamos difundir iniciativas prometedoras y buenas prácticas basadas en la gestión de información en el ámbito de la seguridad y justicia. Gracias a la investigación del Sistema de Información de Seguridad y Convivencia (SISC) hemos mejorado la efectividad en los servicios de prevención de violencias, delitos y persecución penal en barrios para el mejoramiento de la seguridad pública y humana.

Premios Nacionales “Colombia Participa” del Ministerio del Interior

Obtuvimos el tercer (3er) puesto en la categoría “Entidades y organizaciones que promueven la participación ciudadana de niños, niñas y adolescentes” con el Proyecto Escuela de formación para la participación democrática de la Medellín futuro.

Premio Televisión de América Latina en la categoría Mejor Programa de Inclusión Social 2021



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Este premio fue otorgado por la serie documental "Ponte en Mis Zapatos", que producimos en el Distrito de Medellín. Es una serie de ocho micro documentales, que recoge historias de víctimas del conflicto armado, pospensionados, jóvenes del sistema de responsabilidad penal adolescente y reincorporados. Con ello divulgamos testimonios enfocados en la reconciliación, respeto por el otro y construcción de paz territorial que describen una resistencia no violenta.

Premio internacional al Futuro de los Viajes 2021

En 2021, Medellín recibió el prestigioso premio internacional "Future of Travel Awards" en la categoría de ciudades, otorgado por Newsweek. Estos galardones tenían como objetivo destacar la creación de una industria de viajes orientada hacia el futuro, caracterizada por su adaptabilidad, sostenibilidad, responsabilidad, innovación e inclusión.

Este reconocimiento refleja el arduo trabajo que Medellín ha llevado a cabo en la creación de un futuro sostenible para el turismo. La ciudad destacó entre destinos de renombre como Venecia (Italia), Gotemburgo (Suecia), Jackson y Wyoming. Además, se elogió la determinación de Medellín en la reducción de emisiones de carbono, a través de la ampliación de opciones de transporte sostenible.

De igual manera, Medellín ha sido distinguida como uno de los dos principales "destinos de escapada urbana" en Suramérica y ha sido nominada para el premio mundial en esta categoría. Estos reconocimientos se llevaron a cabo a través de los World Travel Awards, conocidos como los "Óscar" del turismo. La ciudad se alzó con el premio en la región suramericana, compitiendo con ocho destinos de renombre, incluyendo Guayaquil (Ecuador).

Mejor destino de Revitalización Urbana

Se reconoció a Medellín como mejor destino de Revitalización Urbana, por los premios Best in Travel 2021, otorgados por Lonely Planet, por su transformación y progresividad. Estos premios eligen cada año lugares, personas o historias de viaje que se distinguen y demuestran un compromiso genuino con la sostenibilidad, el apoyo a las comunidades y la diversidad. Ganamos en la categoría de "Comunidades", por ser una de las ciudades del mundo más innovadoras, gracias a la revitalización impulsada por el arte como agente de cambio y transformación.

Año 2022:

Premio Interamericano a la Innovación para la Gestión Pública Efectiva (PIGEP)



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Nuestra estrategia Escuela de Proveedores fue reconocida con una Mención Honorífica de la Organización de los Estados Americanos -OEA, en la décima edición del PIGEP, en la categoría "Innovación en el Gobierno Abierto". Con esta estrategia se fortaleció la gobernabilidad democrática de la región, a través de la mejora de las administraciones públicas mediante la difusión e intercambio de experiencias innovadoras en la gestión pública efectiva.

Medellín fue seleccionada entre 17 experiencias innovadoras, las cuales fueron prenombradas entre 48 postulaciones provenientes de nueve países de la región interamericana: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, México, Perú y República Dominicana.

11° Concurso Internacional de Buenas Prácticas de Análisis Delictual con el Índice de capacidades para el Plan Integral de Seguridad y Convivencia.

Con este premio, se reconocen las iniciativas y buenas prácticas basadas en la gestión de información, de acuerdo con estándares internacionales sistematizados por Fundación Paz Ciudadana. Obtuvimos el reconocimiento por el trabajo de investigación realizado en el SISC, ya que ha implementado innovaciones en la gestión de información para optimizar la efectividad en la prevención de violencias, delitos y/o persecución penal en comunas y corregimientos.

11° Concurso Internacional de Buenas Prácticas de Análisis Delictual con el Análisis espacial del hurto a escalas microterritoriales

Llevamos a cabo una investigación a través del SISC que posibilitó la implementación de innovaciones en la gestión de la información, con el propósito de mejorar la eficacia de los servicios relacionados. Este concurso fomenta el intercambio de iniciativas y experiencias basadas en la gestión de información entre instituciones públicas y privadas de Hispanoamérica.

Llevamos a cabo una investigación a través del SISC que posibilitó la implementación de innovaciones en la gestión de la información, con el propósito de mejorar la eficacia de los servicios vinculados a escalas microterritoriales. Este concurso facilita el intercambio de iniciativas y experiencias basadas en la gestión de información entre instituciones públicas y privadas de Hispanoamérica.

XXI de los Juegos Nacionales Deportivos de Servidores Públicos

Ganamos la versión XXI de los Juegos Nacionales Deportivos de Servidores Públicos, realizados en Yopal (Casanare) en el año 2022. Participamos en 21 modalidades deportivas. Obtuvimos medallas de oro en ciclismo, tenis de campo, triatlón y



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

voleibol masculino y femenino (40 Oros, 41 Platas y 25 Bronces). Además, fuimos reconocidos como la delegación más alegre, comprometida y disciplinada.

Premio Nacional de Bibliotecas Públicas Daniel Samper Ortega 2022

Este galardón destaca la gestión y el trabajo que hemos realizado en el Parque Biblioteca Presbítero José Luis Arroyave en San Javier, con el fomento, la recuperación y circulación de memorias, saberes, tradiciones, conocimientos locales y patrimonios inmateriales. El premio fue otorgado a la propuesta "Palabras de mi Barrio", un espacio de reconocimiento y reflexión sobre la memoria local y la cultura de la comuna 13, que fue desarrollado con la participación de estudiantes de instituciones educativas de la comuna.

Modelo de Madurez de Ciudades y Territorios Inteligentes

Obtuvimos el primer puesto en el Modelo de Madurez de Ciudades y Territorios Inteligentes del Ministerio de Tecnología de la Información y las Comunicaciones. Para el otorgamiento de este premio se evaluaron las capacidades, resultados obtenidos, percepción de la ciudadanía y la mejora de los territorios de Colombia en la ruta de transformación territorial.

Categoría "Fórmula 1" en el concurso "Máxima Velocidad"

El Ministerio de Tecnologías de la Información y Comunicaciones MINTIC, nos hizo entrega del premio Máxima Velocidad en la categoría Fórmula 1, reconociendo que somos la ciudad capital que mejor ha implementado la Política Pública de Gobierno Digital en Colombia, y que además cumplimos con los criterios de buenas prácticas, calidad y completitud de evidencias solicitados por dicho ministerio desde los lineamientos de sus marcos y modelos.

Guía de Derechos Digitales para Latinoamérica de ONU Hábitat - CAF

Logramos ser la ciudad ganadora, junto con Ciudad de México y Niteroi, para la creación de la Guía de Derecho Digitales para Latinoamérica, gracias a la iniciativa de transformación digital, con enfoque inclusivo y de derechos humanos digitales en la ciudad.

Premio de Turismo de ProColombia por Atracción de eventos en conjunto

ProColombia destacó nuestros esfuerzos en el marco de los premios de turismo, resaltando la articulación sobresaliente de los actores de la cadena de valor para la captación de eventos internacionales. Dicho premio, se nos otorgó debido a la atracción del evento "Encuentro de Turismo Social de las Américas", el cual realizamos en alianza con el Instituto Distrital de Turismo (IDT) de Bogotá y Comfenalco Antioquia.



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín - Colombia





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Primer puesto en Modelo de Madurez de Ciudades y Territorios Inteligentes

El MINTIC-, con base en la medición realizada a través del Índice de Ciudades y Territorios Inteligentes, reconoció a Medellín como la ciudad más inteligente del país. El reconocimiento se da, después de estudiar la implementación del Modelo de Madurez de Ciudades y Territorios Inteligentes en el que se postularon 42 entidades.

Premio y donación del Mayors Migration Council - MMC

Medellín ha sido conocida como una ciudad abierta a los visitantes, llena de oportunidades y con grandes ideas innovadoras. Esto lo ha demostrado la Unidad de Programas Sociales Especiales - UPSE de la secretaría Inclusión Social, quien propició que recibiéramos el premio y la donación del Mayors Migration Council (MMC), parte de la Fundación Hilton, gracias a los destacables logros del proyecto "Auxilio Habitacional".

Este proyecto se ha establecido para atender la inseguridad habitacional de la población colombiana, migrante, refugiada, retornada y de acogida en nuestra ciudad. Para ello, se brinda un auxilio económico mensual a las personas o familias que se encuentran en un riesgo crítico de quedar en situación de calle, o quienes ya se encuentren en dicha situación.

Premio del Banco Interamericano de Desarrollo - BID

Destacando nuestra labor para combatir la trata de personas, hemos recibido por parte del BID, el Premio Eduardo Valentí 2022. Esta distinción se da por la iniciativa "Protocolos de prevención y atención para Trata de Personas", estrategia con la cual prevenimos, combatimos y mitigamos las graves consecuencias que deja este crimen.

Premio al Alcalde de Medellín como el más comprometido con la Niñez en el año 2022

El cuidado del bienestar de la niñez ha sido un esfuerzo transversal en nuestras dependencias para promover y proteger los derechos fundamentales de nuestros niños y niñas. Esta labor fue reconocida por la estrategia "brújula", liderada por la Corporación Juego y Niñez, con el apoyo de la Presidencia de la República. Con dicha estrategia, se da el reconocimiento a aquellos alcaldes y gobernadores que se han destacado por su cuidado de los compromisos con la niñez y adolescencia.

Segundo lugar como la ciudad con el mejor Índice de Desempeño Fiscal

Nuestra disciplina fiscal ha sido reconocida por el Departamento Nacional de Planeación, quienes, en agosto de 2022, anunciaron que hemos obtenido el segundo lugar en el ranking nacional del Índice de Desempeño Fiscal (IDF). Este logro



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín - Colombia





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

demuestra nuestro sólido manejo de las finanzas públicas, lo que garantiza la sostenibilidad a mediano y largo plazo. Hemos mejorado nuestro puntaje en el IDF, aumentando de 78.56 a 80.49, y ascendiendo de la categoría "solvente" a la categoría máxima, denominada "sostenible".

Nuestra disciplina fiscal ha sido reconocida por el Departamento Nacional de Planeación, quienes, en agosto de 2022, anunciaron que hemos obtenido el segundo lugar en el ranking nacional del Índice de Desempeño Fiscal (IDF). Este logro demuestra un buen manejo de las finanzas públicas, lo que garantiza la sostenibilidad a mediano y largo plazo. Mejoramos nuestro puntaje en el IDF, aumentando de 78,56 a 80,49 y ascendiendo de la categoría "solvente" a la máxima categoría denominada "sostenible".

Segundo puesto en el Índice de Competitividad Turística regional de Colombia ICTRC - Ciudades capitales 2022

Medellín ha sido reconocida como el destino más competitivo en la industria turística de Colombia, logrando una calificación final de 6.99 sobre 10. Este logro resalta nuestras acciones en materia ambiental, así como nuestras estrategias empresariales, sociales y de marketing, destinadas a consolidar a la ciudad como un destino turístico de renombre.

Premio Construir igualdad 2022

En el III Foro Mundial de Derechos Humanos, organizado por el Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos de la UNESCO, hemos sido honrados con una placa de reconocimiento por nuestra destacada "Política Pública de Seguridad y Soberanía Alimentaria y Nutricional". Este galardón tiene como objetivo reconocer políticas públicas creadas y/o implementadas por gobiernos locales en ciudades de América Latina y el Caribe.

Mejor estrategia de turismo creativo

La Red Mundial de turismo creativo, ha premiado los esfuerzos que hemos realizado en cuanto al proyecto "Fomento y Desarrollo del Turismo Comunitario". Con este premio se busca exaltar y reconocer el compromiso de las comunidades de la ciudad en la construcción de un destino abierto a los visitantes, tanto nacionales como internacionales.

Dentro del catálogo de las experiencias de turismo creativo en Medellín, este organismo internacional recopiló algunas actividades destacadas por visitantes como: las clases de salsa, tango o de cocina típica con un chef local; los tours de



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

frutas exóticas; los recorridos en fincas silleteras y cafeteras; los talleres en el cerro de Moravia; y la interacción con el arte urbano de la Comuna 13.

Año 2023:

Premio Internacional de Marketing de la Federación Internacional de Asociaciones e Instituciones Bibliotecarias - IFLA 2023

La IFLA, reconoce la labor de los bibliotecarios y el personal administrativo de bibliotecas que crean campañas de marketing inspiradoras y creativas para llegar a los usuarios finales.

Nuestra estrategia, "La Vuelta al Mundo en 26 Bibliotecas," implementada por el Sistema de Bibliotecas Públicas de Medellín, se hizo merecedora de este premio en el año 2023. La estrategia implicó que cada biblioteca seleccionara un país y creara una experiencia que incluyera música, literatura y diversas expresiones artísticas. En este proyecto, logramos la participación de 3,364 personas que se sumergieron en esta enriquecedora práctica intercultural.

Nuestra estrategia, "La Vuelta al Mundo en 26 Bibliotecas", implementada por el Sistema de Bibliotecas Públicas de Medellín, se hizo merecedora de este premio en el año 2023. La estrategia consistió en que cada biblioteca seleccionó un país y creó una experiencia que incluyó música, literatura y diferentes expresiones artísticas. En este proyecto logramos la participación de 3.364 personas que se sumergieron en esta práctica intercultural.

Premio Luxemburgo de la Paz 2023.

Otorgado por la Fundación Schengen para la Paz y el Foro Mundial de la Paz, quienes reconocen la labor que hemos realizado en la Alcaldía de Medellín y la gestión en la construcción de paz territorial, así como la promoción de la justicia restaurativa a través de la primera Secretaría de la No-Violencia de Colombia.

Premio como espacio de transformación de ciudades futuras reconocida por la ONU Hábitat

Gracias a los diversos procesos que hemos realizado en el Centro de Desarrollo Cultural de Moravia, hemos sido distinguidos como un ejemplo de buenas prácticas en la inclusión, el desarrollo cultural y social de Medellín por parte de ONU Hábitat. Esto lo hemos logrado a través de la creación de espacios para la convivencia, la diversidad, la equidad y la transformación de la ciudad. Además, hemos implementado acciones relacionadas con la Nueva Agenda Urbana que contribuyen al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín - Colombia





Premio u-GOB 2023 a la Innovación Pública

Obtuvimos este premio en la categoría Transformación y Gobierno Digital, gracias a los resultados que hemos obtenido de MedeINN - Laboratorio de Innovación Pública de Medellín. Dicha iniciativa ha generado gran impacto en la organización y en la atención a la ciudadanía, en el aprovechamiento de recursos y la alineación con el marco estratégico gubernamental.

1.2 RECONOCIMIENTOS

Año 2020:

Orden a la Mujer y a la Democracia “Policarpa Salavarrieta”

La Comisión Legal para la Equidad de la Mujer del Congreso de la República, concedió al Distrito de Medellín, la Orden a la Mujer y a la Democracia “Policarpa Salavarrieta”, por la implementación del plan de emergencia, contingencia y continuidad de los mecanismos de atención a las violencias basadas en género en el marco de la pandemia del COVID - 19.

Incorporación de asuntos de género en el Plan de Desarrollo 2020-2023

Recibimos el reconocimiento por la Agencia Francesa de Desarrollo, por la inclusión de propuestas en el Plan de Desarrollo Territorial – PDT, para la integración de desafíos frente a la igualdad de género, considerando diagnósticos, ejes temáticos, programas y proyectos con enfoque de género.

Certificación territorial a la implementación de la Política Pública de Atención y Reparación a Víctimas

En los años 2020, 2021 y 2022 en el Distrito de Medellín, hemos recibido la calificación de nivel ejemplar, por la contribución significativa en la implementación de la Política Pública de Víctimas y el cumplimiento de las competencias en materia de prevención, protección, asistencias, atención y reparación integral.

Red de Ciudades Creativa

Recibimos el reconocimiento de Medellín Ciudad Creativa 2020 – 2023, otorgado por la Unesco, gracias a la larga trayectoria de la ciudad en el ámbito musical. La candidatura la realizamos con el acompañamiento de la Alcaldía de Bogotá en el marco interno de la Red, desde el proyecto Bogotá Ciudad de la Música. Resaltamos el potencial de cooperación a nivel nacional, regional y mundial de ambas ciudades,



Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

con propósitos comunes relativos al fortalecimiento del papel de la música en el desarrollo sostenible de los centros urbanos de América Latina.

Medellín referente mundial por su Red de Prácticas Artísticas y Culturales

Nuestra iniciativa “Red de Artes y Prácticas Culturales” fue reconocida por la Red Internacional de Ciudades y Gobiernos Locales a través del 4° Premio Internacional Cultura 21, el cual destaca el aporte a la cultura como pilar del desarrollo sostenible. La Red es uno de los programas más emblemáticos de Medellín, como espacio de formación en oportunidades pedagógicas y vivenciales en las diferentes manifestaciones artísticas; convoca anualmente a cerca de 22.649 niños, niñas, adolescentes y jóvenes desde un trabajo incluyente y participativo con el aporte de las entidades artísticas y culturales asociadas a la Red.

Medellín y sus artistas fueron reconocidos internacionalmente en los Music Cities Awards

Music Cities Awards, es un concurso mundial que reconoce y premia las aplicaciones más destacadas de la música para el desarrollo económico, social, ambiental y cultural en ciudades de todo el mundo. Recibimos este reconocimiento gracias a la Ruta Medellín Me Cuida, por medio de la cual buscamos llevar esperanza, arte y cultura a los barrios y corregimientos de Medellín durante el confinamiento de la pandemia de COVID – 19, como aporte a la dinamización económica, social y cultural. Una distinción que exalta la implementación de políticas de apoyo directo a músicos.

Implementación de estrategia educativa de aprendizajes significativos desde la memoria histórica

Durante el Foro Educativo Nacional, el Ministerio de Educación Nacional otorgó un reconocimiento a la ciudad de Medellín, destacando la estrategia de experiencias significativas y buenas prácticas en el marco de la divulgación del saber pedagógico que promueve el Ministerio de Educación. Estas experiencias y prácticas se basaron en temáticas específicas de la Institución Educativa Eduardo Santos.

Índice de Desempeño Institucional a nivel de gobernaciones y alcaldías

Obtuvimos el primer lugar en los años 2020 y 2021, en la medición del Índice de Desempeño Institucional a nivel de gobernaciones y alcaldías. Este índice, a cargo del Departamento Administrativo de la Función Pública, mide la capacidad de las entidades públicas de Colombia en la orientación de sus procesos de gestión institucional para la mejor producción de bienes y prestación de servicios.

Año 2021:



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín – Colombia





Mejor gestión en materia de políticas de educación inclusiva

Fuimos reconocidos por parte del Ministerio de Educación, por ser ejemplo en todo el país en la labor de la educación inclusiva para la atención de todas las personas que presentan alguna discapacidad. El trabajo que se cumple a través de las diferentes instituciones educativas ha sido admirado a nivel nacional, especialmente con la I.E. Héctor Abad Gómez.

Implementación de la estrategia para atender en alternancia y las buenas prácticas de la presencialidad

En el Foro Educativo Nacional de 2021, el Ministerio de Educación, otorgó un reconocimiento al Distrito de Medellín por sus destacadas prácticas en el marco de la ruta de divulgación del conocimiento pedagógico; una iniciativa promovida en respuesta a la pandemia de COVID-19.

Mejor gestión de la implementación del retorno a clases presenciales

El Ministerio de Educación reconoció a la Secretaría de Educación como la mejor del país, por agilizar e implementar el proceso de regreso a clases con todas las medidas de seguridad durante la pandemia por COVID – 19.

Ciudad organizadora del evento más importante de educación en Latinoamérica

Hemos sido reconocidos por Virtual Educador, al organizar el evento más destacado en educación en Latinoamérica. Este evento, nos brindó la oportunidad de exhibir ante el mundo los avances en la transformación educativa.

Certificación Basura Cero

Somos la primera Alcaldía del país que ha obtenido la Certificación Basura Cero, categoría Oro del ICONTEC, en el marco del plan de manejo integral de residuos, bajo el Sistema de Gestión Basura Cero. Implementamos una política y acciones orientadas a reducir, reutilizar y aprovechar al máximo los residuos sólidos generados en las instalaciones del Centro Administrativo Distrital.

Formulación del Análisis de situación en salud – ASIS

La Secretaría Seccional de Salud de Antioquia, nos ha otorgado un reconocimiento por la calidad y oportunidad en la entrega del documento de Formulación del Análisis de Situación de Salud – ASIS, para el año 2021. Hemos cumplido con los requisitos técnicos del Ministerio de Salud e incorporado información adicional para un análisis más completo.

Año 2022:





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

Prácticas significativas de políticas de dignidad para venteros informales en las Américas, con el caso Medellín, Colombia

La Alianza Internacional de Vendedores de Calle 'STREETNET INTERNACIONAL' reconoció la labor al Alcalde por el proceso de reconocimiento, respeto, intervención y humanización en el trato con los venteros informales, a través de la Política Pública del Ventero Informal y sus Familias, en especial por la celebración del Día del Ventero el 10 de octubre. En la evaluación tuvieron en cuenta el cumplimiento de los criterios de: inclusión, respeto, diálogo, implementación de la Política Pública, buenas prácticas con el espacio público, participación y articulación.

Implementación de la estrategia educativa de convivencia

Definimos e implementamos una estrategia educativa de convivencia en el Establecimiento Educativo Media Luna, en el marco de la ruta de divulgación del saber pedagógico que plantea el Ministerio de Educación Nacional. Por la anterior iniciativa, recibimos un reconocimiento durante el Foro Educativo Nacional por el Ministerio de Educación

Guinness Record al realizar la clase de Software más grande del mundo

Guinness World Record, realizó reconocimiento a Medellín, por llevar a cabo la clase de Software más grande del mundo, dando a conocer los avances que ha realizado el Distrito en materia de ciencia, tecnología e innovación. Además, difundimos la estrategia de Computadores Futuro que se realiza en la ciudad.

Certificación Carbono Neutro

Somos la primer Alcaldía del país en recibir esta certificación del ICONTEC por medir y compensar su huella de carbono en el Centro Administrativo Distrital. Cumplimos con la elaboración del inventario corporativo de gases de efecto invernadero, el cálculo de la huella de carbono institucional, la elaboración del informe corporativo de gases de efecto invernadero, la formulación de una política de sostenibilidad, la elaboración de un programa de gestión de GEI, la compensación de las emisiones generadas y la declaración de la neutralidad firmada por la alta dirección.

Reconocimiento en Basura Cero y Economía Circular en el Flujo de Materiales

La Organización Basura Cero Global y el Instituto Colombiano de Normas Técnicas ICONTEC, entregó reconocimiento por nuestro excelente desempeño en la implementación del Sistema Basura Cero, en el marco de la línea Estrategia Nacional de Economía Circular de Colombia (ENEC). Lo anterior, gracias al compromiso con la





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

mejora continua y los resultados de auditorías que han permitido mantener la Certificación en el Sistema Basura Cero en la Categoría Oro.

Reconocimiento a la Alcaldía de Medellín en el marco del Programa Nacional de Carbono Neutralidad

El Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, otorgó a la Alcaldía de Medellín este reconocimiento, debido a nuestra partición destacada en el Programa Nacional Colombia Carbono Neutralidad.

Territorios que se destacaron por el manejo eficiente de la pandemia

El Instituto Nacional de Salud, reconoció el trabajo ejecutado en el manejo de la pandemia de COVID – 19 y el liderazgo que ejercimos desde la Sala de Gestión de Riesgo para el Control Epidemiológico.

Sello de Excelencia, en la categoría Ciudades y Territorios Inteligentes

Logramos obtener el Sello de Excelencia en la categoría Ciudades y Territorios Inteligentes, gracias al trabajo articulado con los equipos que promovieron la innovación, la eficiencia y la mejora de la calidad de vida de sus habitantes, a través de la tecnología y la gestión inteligente.

Primer iHub del país y el tercero en Sudamérica

La Fundación Diware nos nombró como la primera ciudad de Colombia en implementar la Plataforma Fiware y conformar el primer iHUB del país y el tercero en Sudamérica. Lideramos la conformación del iHub con la participación de la Universidad Pontificia Bolivariana, quienes contaban con la capacidad instalada para albergar cada uno de los cinco componentes con los que debía contar el ihub (center, school, lab, community y accelerator). La certificación de la Fundación Fiware se logró en dos meses.

Primer laboratorio de innovación pública en recibir el Sello de Excelencia nivel 1

Obtuvimos el Sello Excelencia nivel 1 en la categoría Gobierno Abierto – Ejercicio Ciudadano en el laboratorio de innovación pública, siendo los primeros en el país en recibir este reconocimiento. C

Primer Nodo resiliente en Colombia

Recibimos la certificación como el primer Nodo resiliente en Colombia, en el marco de la estrategia construyendo ciudades resilientes- MCR 2030, dirigida desde la Oficina de las Naciones Unidas para la reducción del riesgo.



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín – Colombia





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

En Medellín, hemos trabajado para avanzar hacia las metas establecidas por esta iniciativa; de acuerdo con los indicadores representados en la hoja de ruta hacia la resiliencia, y en los 10 esenciales de la Herramienta de Autoevaluación, que han sido ajustados por la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres - UNGRD para adecuarse al contexto y normatividad en el país.

Certificación de Medellín como Destino Turístico Inteligente

Después de evaluar más de 280 indicadores, se resaltó nuestro trabajo como ciudad en la búsqueda de ser un destino sostenible, innovador, accesible, tecnológico y que construye su valor sobre una gobernanza turística participativa. La certificación la otorgó Segittur, entidad estatal española, líder mundial en la gestión de Destinos Turísticos Inteligentes, cuyo objetivo, es implantar un nuevo modelo de mejora de la competitividad y desarrollo turístico, basado en la gobernanza y la corresponsabilidad turística.

Mejor ciudad del mundo en la aplicación de políticas sociales de trabajo de mayor calado

La Asociación de Sindicatos de Trabajo Informal – STREETMED – reconoció a Medellín como la ciudad del mundo donde se están aplicando, con mayor impacto, las políticas sociales en el cuidado y disfrute equitativo del espacio público. Esta Asociación investiga y desarrolla las políticas de mejoramiento de este tipo de labor en más de 53 países.

Hemos sido pioneros en la construcción de la política pública de vendedores informales Acuerdo 042-2014, enfocada en el bienestar de los trabajadores informales y sus familias. Este ha sido un proceso que nos ha permitido la definición de acuerdos para el manejo del espacio público, además del fortalecimiento de la participación y organización de los trabajadores informales.

Reconocimiento de las labores de la Junta Defensora de Animales

La Gobernación de Antioquia otorgó un reconocimiento al Distrito de Medellín debido a la puesta en marcha de la Junta Defensora de Animales de Medellín. Esta instancia, se constituye en un espacio de participación ciudadana en torno al cuidado y protección de las condiciones vitales de los animales en la ciudad, enfocándose en la tendencia responsable, sostenible y amigable con la flora y fauna del Valle de Aburrá.

Reconocimiento Fundación la Luz

Recibimos un reconocimiento y agradecimiento de la Fundación la Luz, por cuenta de la "Estrategia Volver a Casa", por medio de la cual varias personas han logrado culminar su proceso de rehabilitación. En esta labor, hemos apoyado a las personas



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín - Colombia





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

que padecen adicciones, creando el ambiente ideal para reparar y recuperar aquellos lazos familiares y sociales que han perdido.

Mención Honorífica de la Organización de los Estados Americanos a Ser Capaz

Crear una sociedad inclusiva, diversa y libre de barreras para todos los ciudadanos es un objetivo que nos hemos trazado como ciudad. Tal labor, se ha visto evidenciada en el proyecto “Ser Capaz en Casa”, liderado por el Equipo de Discapacidad, el cual, recibió una mención honorífica por parte de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en el marco de los Premios Interamericanos para la innovación social en la gestión pública.

Entre los 48 proyectos presentados, por nueve (9) de los países de la región, el proyecto “Ser Capaz en Casa” se destacó por incentivar las innovaciones sociales dirigidas a eliminar las barreras y desigualdades que afectan a las personas en situación de vulnerabilidad.

Reconocimiento de la Unión de Personas con Discapacidad Visual de Antioquia

Recibimos la placa de reconocimiento por parte de la Unión de Personas con Discapacidad Visual de Antioquia, en el marco de la celebración de los 25 años de dicha organización. Este reconocimiento resalta la labor realizada en beneficio y mejora de la calidad de vida de las personas con discapacidad visual.

Mención Especial del Premio Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos CIPDH-UNESCO

Construir una Medellín Futuro próspera, sostenible, en paz, equitativa y diversa es un objetivo que pasa ineludiblemente por cuidar, con el mayor de los recelos, la salud de los niños, niñas y jóvenes de hoy. Es por esto, que la labor que realizamos se destacó entre las propuestas de 47 ciudades de 10 países, haciéndonos así, acreedores de la mención especial del Premio Construir Igualdad, entregado por el CIPDH (Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos)-UNESCO a la Política pública de seguridad alimentaria y nutricional.

Reconocimiento por el acompañamiento a la Institución Educativa José Celestino Mutis en sus 90 años

La comunidad de la Institución Educativa José Celestino Mutis ha expresado su reconocimiento por los logros que hemos alcanzado a lo largo de sus 90 años de existencia. La Alcaldía Distrital ha estado respaldando las importantes transformaciones en la forma de enseñanza que esta institución ha llevado a cabo.

La comunidad de la Institución Educativa José Celestino Mutis ha expresado su reconocimiento por los logros que hemos alcanzado a lo largo de sus 90 años de





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

existencia. La Alcaldía Distrital ha estado respaldando las importantes transformaciones en la forma de enseñanza que esta Institución ha llevado a cabo.

Reconocimiento de la aplicación OE SABER a la comunidad educativa de Medellín

El trabajo de los maestros, maestras, directivos y administrativos de las instituciones educativas de Medellín fue resaltado por la aplicación OE Saber, como un factor clave en la transformación social que ha experimentado nuestra ciudad.

Certificado en normas internacionales de auditoría interna (IIA)

Ratificamos la certificación otorgada por el Instituto de Auditores Internos de Colombia (IIA), en cuanto a la adopción de las normas internacionales más recientes que se refieren a la Auditoría Interna, siendo el Distrito de Medellín, la primera entidad pública en Suramérica que ostenta este certificado. De esta forma, se constata la rigurosidad, independencia, coherencia y efectividad en el actuar de la auditoría interna, que ha sido dirigida desde la Secretaría de Evaluación y Control.

Reconocimiento “Cumple Generalmente”

Somos el único ente territorial en el país en obtener el reconocimiento “Cumple Generalmente”, el cual es entregado por implementar en auditorías internas, el Marco Internacional para la Práctica Profesional (MIPP); este es identificado como el mejor estándar de auditoría interna en el mundo. El reconocimiento demuestra la competencia profesional y técnica en planificar y ejecutar auditorías internas y consultorías basadas en riesgos, de forma independiente y objetiva por parte del Distrito de Medellín.

Lista A de Carbon Disclosure Project - CDP

La organización sin ánimo de lucro Carbon Disclosure Project, bal, reconoció a Medellín como una de las ciudades con la puntuación más alta por su transparencia y acción climática audaz, exaltando los logros y compromiso en la lucha contra el cambio climático.

Ciudades Árbol del Mundo por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación - FAO y la Fundación Arbor Day

La FAO y la Fundación Arbor Day, nos otorgó el reconocimiento por la inversión que hemos realizado en los bosques, mediante las labores de siembra y mantenimiento de árboles año tras año, tanto en las zonas urbanas como rurales. Nuestra ciudad



www.medellin.gov.co

Centro Administrativo Distrital CAD
Calle 44 N° 52-165. Código Postal 50015
Línea de Atención a la Ciudadanía: (604) 44 44 144
Conmutador: (604) 385 55 55 Medellín - Colombia





Alcaldía de Medellín

Distrito de
Ciencia, Tecnología e Innovación

cuenta con el Sistema de Árbol Urbano - SAU, aplicativo compartido entre el Distrito de Medellín y el Área Metropolitana del Valle de Aburrá, que es único en la región; siendo sistema de información que integra a todos los actores que intervienen el arbolado urbano.

Año 2023:

Reconocimiento por la Corporación Opción Legal y UNHCR ACNUR

Logramos el reconocimiento por nuestra participación, aportes y compromisos en el desarrollo e implementación del proyecto nacional de pedagogía y protección para la niñez refugiada y migrante con enfoque mixto, que se realizó en alianza con El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados- ACNUR.

Manejo de la epidemia por la Viruela del Simio

El Instituto Nacional de Salud nos otorgó un reconocimiento porque logramos destacarnos en el control de la epidemia por la Viruela del Simio, gracias a las acciones de planeación y organización para mitigar el impacto negativo en el territorio.

Plataforma Colaborativa Regional para la Innovación Urbana del Banco Interamericano de Desarrollo - BID

Hemos sido seleccionados para formar parte de las 15 ciudades que componen la Plataforma Colaborativa Regional para la Innovación Urbana del BID. Nuestra postulación, MedelINN - Laboratorio de Innovación Pública de Medellín, fue la elegida, ya que nos reconocen como la ciudad que aborda los desafíos urbanos a través de la innovación.

Mejor ciudad para nómadas digitales

Medellín ocupó el puesto número 77, entre las mejores 80 ciudades para nómadas digitales, en los años 2022 y 2023, siendo la única ciudad de Colombia destacada en este listado. Con esta clasificación, la cual es realizada por el Best Remote Work Cities, lideramos el escalafón de las ciudades del país con mayor número de reservaciones para este tipo de alojamiento.